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Всё нехорошее 
возвращается 

Когда-то образ буржуя, выжимающего из работников лишнюю копеечку, на-
чал казаться утрированным и уж во всяком случае ушедшим в далёкое прошлое. 
Но жизнь в капиталистическом обществе позволяет сегодня сомневающимся 
почувствовать всё на собственной шкуре.

Всего несколько недель назад мы, опира-
ясь на скандальные высказывания ав-
стралийского мультимиллионера, писали 

о возвращении правильного капитализма, по-
пирающего права рабочих. Но обсуждение это-
го материала в интернете показало: многие до 
сих пор уверены, что бывает капитализм «с че-
ловеческим лицом», что бизнес «поумнел», а 
весь негатив — досадные одиночные проявле-
ния. Что ж, продолжим тему: повод есть. 

В поисках, где бы чего ещё срубить, буржуа-
зия всегда посматривала на детей. Запад давно 
не брезгует детским трудом на своих про-
изводствах в странах Азии, а отечественные 
буржуи взялись за наших ребятишек. В этом го-
ду Госдума шустро приняла закон, который 
упростил трудоустройство подростков в воз-
расте от 14 лет. Теперь для этого достаточно по-
лучить согласие одного из родителей или за-
конных представителей. А дальше — вперёд, 
правда, с оговоркой, что в свободное от учёбы 
время. Излишне говорить, что автором этой 
инициативы была партия «Единая Россия». 

Некоторые из возмутившихся действиями 
«единороссов» апеллировали к конституцион-
ной норме, и совершенно зря: основной закон 
РФ вовсе не запрещает детский труд. Вы не зна-
ли об этом? Теперь знаете: статья 37 гарантирует 
право распоряжаться своими способностями к 
труду всем, то есть и несовершеннолетним тоже. 

Более того, в нашем обществе растёт число 
сторонников детского труда. И это не только 
капиталисты. Одни из беднейших в нашей 
стране — семьи, где больше одного ребёнка. 
Растить детей в современной РФ безумно до-
рого. Порой доведённые до отчаяния безде-
нежьем родители сами рады отдать подростков 
на работу, потому что их попросту сложно про-
кормить, ведь едят-то они уже вполне по-
взрослому. Об ущербе растущему организму 
думать некогда: надо выживать. Добро пожа-
ловать обратно в XIX век. 

Для работающих подростков, правда, есть 
куча ограничений, которые мешают работода-
телю эксплуатировать их по полной. Но власти 
РФ уже вовсю работают над их устранением. 
Упомянутая инициатива «единороссов» в Гос-
думе — яркий пример. И наивно думать, что 
они на этом пути остановятся. 

На днях ТАСС сообщил о предложении Госсо-
вета Татарстана разрешить лицам от 16 лет ра-
ботать на вредных и опасных производствах 
для прохождения практики и получения опыта. 
Эта инициатива уже рассмотрена Советом за-
конодателей при Федеральном собрании РФ и 
не отвергнута с порога, нет! Законопроект 
предложено доработать, а потом внести в Гос-
думу. То есть у него имеются перспективы об-
рести силу действующего закона. 

Конечно, всё это прикрыто словесной мишу-
рой об особых условиях труда, о средствах ин-
дивидуальной защиты и так далее. Вот только 
на страницах нашей газеты можно было не-
однократно убедиться в том, что многие рабо-
тодатели плевать хотели на любые права взрос-

лых рабочих, а профсоюзных активистов, кото-
рые борются за соблюдение норм трудового за-
конодательства, постоянно притесняют и уволь-
няют. Государство, которое должно за этим сле-
дить, обычно стыдливо отводит взгляд и ничего 
не замечает. Кто-то думает, что в таких условиях 
подросток сможет защитить свои права? 

Святое правило капиталиста: минимизиро-
вать издержки и максимизировать прибыль. 
Если нет ограничений, то бизнес будет 
строиться только так. Напомним: права трудя-
щихся появились не в результате того, что биз-
нес поумнел и проявил добрую волю. Вовсе нет. 
Это итог длительной борьбы, которая порой 
носила кровавый характер. Права трудящихся 
куплены ценой Ленского расстрела в России 
(1912 год, расстрел бастовавших рабочих золо-
тых приисков под Бодайбо), резни Форда в 
США (1932 год, расстрел голодного марша ра-
бочих завода «Форд» в Детройте) и многих дру-
гих подавленных властями выступлений про-
тив невыносимых условий труда. 

Забыли про кадры с мальчиками-шахтёрами, 
тянущими на лямках вагонетки, или фото де-
вочек-работниц с натруженными ручками? На-
прасно. Всё возвращается. 

Михаил КОСТРИКОВ. 
 

q Девочки, две в возрасте шести лет и одна 
десяти лет, — работницы компании Maggioni 
Canning Co, существующей и поныне. США, 
февраль 1912 года.

Сталиниана продолжается
В городе Орло- 

ве Кировской обла-
сти по инициативе 
местных коммуни-
стов установлен па-
мятник Генералис-
симусу Советского 
Союза Иосифу Висса-
рионовичу Сталину. 

Он сооружён за счёт 
средств местных жите-
лей, предпринимате-

лей и обкома КПРФ. 
Торжественный митинг 

открыли первый секретарь 
Орловского райкома КПРФ 
Эдуард Кротов и первый сек-
ретарь Кировского обкома 
КПРФ, руководитель фрак-
ции Компартии в Заксобра-
нии Кировской области Сер-
гей Мамаев. 

Об истории инициативы 
установки памятника расска-
зал в своём выступлении 
член бюро обкома Павел Мо-
хов. Об историческом и поли-
тическом значении события 
напомнил секретарь обкома 
КПРФ Алексей Вотинцев. С 
приветственным словом к со-
бравшимся обратился пер-
вый секретарь Кировского об-
кома Ленинского комсомола 
Илья Киселёв. 

 
Пресс-служба Кировского 

обкома КПРФ.

45% — такова доля рос-
сиян, которым не 

хватает зарплаты для удов-
летворения основных по-
требностей. К данному вы-
воду пришли специалисты 
платформы онлайн-рекру-
тинга hh.ru, которые прове-
ли соответствующий опрос 
2—13 октября среди 4934 
российских работников и 
соискателей вакансий, со-
общает «РБК». 

Опрос показал, что за год 
число таких граждан вы-
росло на 20%. Если в 2021 
году о том, что зарплата на 

основном месте работы не 
позволяет покрыть основ-
ные нужды, заявили 25% 
участников опроса, то в 
2023 году доля таких отве-
тов выросла до 45%. 

Ещё 36% опрошенных за-
явили, что зарплата покры-
вает их основные нужды с 
трудом. Два года назад та-
ких ответов было 39%. Тех, 
кому зарплата позволяет 
покупать всё необходимое, 
в 2023 году оказалось 20%, а 
два года назад их было 36%. 

Недовольные зарплатой 
участники исследования так-

же оценили, какой суммы 
им не хватает для покрытия 
основных нужд. Из них 21% 
назвали 15 тыс. руб. в месяц, 
23% — до 20 тыс. руб., а боль-
шинству — 56% — не хватает 
более 20 тыс. руб. в месяц. 

Чаще всего о достаточно-
сти зарплаты заявляли рес-
понденты, проживающие в 
Москве: 26% опрошенных 
жителей столицы заявили, 
что зарплаты им хватает. 
На втором месте оказалась 
Томская область (24%), да-
лее следуют Татарстан и 
Приморский край (по 23%).

ЦИФРА ДНЯ

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

— Акция будет проходить до 
тех пор, пока не выпол-
нятся обещания губерна-

тора Краснодарского края Вениамина 
Кондратьева о решении вопроса по 
восстановлению наших конституцион-
ных прав на жильё, — заявила про- 
тестующая. 

Напомним, что ещё в сентябре 2021 
года «Правда» публиковала заметку 
«Отняли жильё», рассказавшую о том, 
как в Геленджике остались без квартир 
сотни семей, решивших их купить в 
многоэтажном доме, построенном на 
улице Красногвардейской. И это не-
смотря на то, что перед этим люди об-
ращались в территориальное управле-
ние Росимущества, где им якобы пись-
менно отвечали, что всё законно. Но 
оказалось, не всё… 

Как выяснилось, изначально земля, 
на которой стоял дом, имела катего-
рию «научно-исследовательская дея-
тельность». Но бывший мэр Геленджи-
ка Виктор Хрестин изменил её на 
«многоэтажную жилую застройку», со-

общает Краснодарское сетевое изда-
ние «Юга.ру». После этого на участке 
возвели 14-этажный дом. Квартиры в 
нём приобрели сотни людей. Некото-
рые даже успели зарегистрировать 
жильё в Росреестре, но суд всё равно 
объявил многоэтажку самостроем. В 
октябре 2022 года после экспертизы, 
которая решила, что дом опасен, его 
снесли. По данным «РБК Краснодар», 
ущерб составил около 1 млрд рублей.  

Как рассказала Гуслякова, в 2020 го-
ду губернатор Кондратьев пообещал, 
что проблему дольщиков этого дома 
решат. Но с тех пор, по её словам, 
ничего не изменилось. В ноябре 2022 
года бездействие властей вынудило 
женщину провести в знак протеста 
первую голодовку, после чего чинов-
ники пообещали рассмотреть все воз-
можные варианты решения проблемы. 

— С 2011 года, после того как прода-
ла в Улан-Удэ своё жильё, чтобы ку-
пить в Геленджике новое, у меня нет 
крыши над головой, — продолжила 
свой печальный рассказ Л. Гуслякова. 

— А мне 64 года. И пенсия моя очень 
скромная. Пока позволяло здоровье, 
работала, чтобы оплатить аренду 
съёмного жилья. Хотя жильём его 
сложно было назвать. Как правило, это 
была комната с подселением или са-
рай, оборудованный под жильё, или 
балкон…  

Сейчас, по словам пострадавших 
дольщиков, решается вопрос о ком-
пенсациях в размере вложенных денег. 
Но это они расценивают как издева-
тельство. Например, однокомнатная 
квартира в теперь уже снесённом доме 
прежде стоила в пределах двух мил-
лионов рублей. А сегодня в городе-ку-
рорте 2,5 миллиона надо выложить да-
же за комнату в общежитии с местами 
общего пользования... 

Пикет закончился тем, что инициа-
тивную группу дольщиков пригласил к 
себе заместитель губернатора Красно-
дарского края Сергей Власов, сообщает 
интернет-дневник «Живая Кубань». Чи-
новник пообещал провести 6 октября в 
Геленджике совещание, чтобы в очеред-
ной раз рассмотреть вопрос о выплатах 
дольщикам.  

Подготовил Иван ГОРОВ.  
Фото с сайта yuga.ru

Новоселье… на балконе
Дольщица снесённого в Геленджике дома Людмила Гуслякова объ-

явила голодовку, начав её прямо на пикете возле стен администра-
ции Краснодарского края.

СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Оружие пролетариата — 
не только булыжник. 

Это наглядно показали по-
жарные из испанского ав-
тономного сообщества Га-
лисия, встретившие поли-
цейских, пытавшихся по-

мешать проведению их 
очередного протестного 
выступления, импровизи-
рованными огнемётами. 
Огнеборцы бастуют с 15 
июня, требуя улучшения 
условий труда и техниче-

ского оснащения, за-
ключения коллективного 
договора, общего для всех 
провинций, увеличения 
штата спасателей и допол-
нительной оплаты сверх-
урочной работы. Однако 

власти не слышат их, а по-
тому пожарные устраи-
вают одну демонстрацию 
за другой рядом с мэрия-
ми городов региона. 

Нынешняя акция состоя-
лась возле здания адми-
нистрации Оренсе, столи-
цы одноимённой провин-
ции в Галисии, которое 
протестовавшие пытались 
взять штурмом. Силовики 
начали избивать одетых 
по всей форме пожарных 
дубинками и бросать в них 
светошумовые гранаты. 
Но огнеборцы, как вы-
яснилось, досконально 
подготовились к возмож-
ным столкновениям, что 
крайне возмутило стражей 
порядка. Как отметили 
блюстители закона, дей-
ствия пожарных во время 
протеста были хорошо 
скоординированы как при 
проведении детально под-
готовленной войсковой 
операции. Помимо огне-
мёта, они использовали 
файеры, пиротехнику, ог-
нетушители и сигнальные 
ракеты для создания ды-
мовой завесы, чем сбива-
ли с толку правоохраните-

лей, а также закидывали 
фасад мэрии банками с 
краской, петардами и 
яйцами. В акции участво-
вали 200 натренирован-
ных и тщательно экипиро-
ванных пожарных, кото-
рые, с учётом применения 
ими специальных средств, 

представляли серьёзную 
угрозу для полиции, под-
черкнули в ведомствен-
ном профсоюзе. 

В результате ожесточён-
ного противостояния 
представителей двух важ-
нейших государственных 
структур, проходившего, 

кстати, на фоне дыма от 
пожара в соседнем строе-
нии, несколько человек 
получили ранения, при-
чём стражи порядка до сих 
пор не могут прийти в се-
бя от «бесцеремонно при-
менённого в отношении 
них насилия». 

По окончании огненного 
шоу с элементами массо-
вой потасовки пожарные 
заявили о готовности пой-
ти на более решительные 
действия. Как сообщил ли-
дер забастовочного коми-
тета, его товарищи соби-
раются разбить лагеря в 
общественных местах по 
всей Галисии, а почти 500 
из них даже намерены 
объявить голодовку. Со-
гласно графику протест-
ных действий, следующая 
акция состоится 27 октяб-
ря в городе Луго, 31 октяб-
ря — в Ла-Корунье, а 17 но-
ября в Сантьяго-де-Компо-
стеле. 

Фото Си-Эн-Эн.
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МИНИ-ФУТБОЛ

П ервая игра в УСЦ «Юность» в пят-
ницу, 20 октября, показала, что не-
обходимые выводы из двух пора-

жений в Ухте чемпионами сделаны. Не-
смотря на некоторые потери в составе 
из-за перебора жёлтых карточек, «ком-
мунисты» вышли на игру, горя желанием 
реабилитироваться перед своими болель-

щиками, заполнившими трибуны. Коман-
да предельно собранно действовала в 
обороне и активно атаковала, имея оче-
видное игровое преимущество. Резуль-
татом этого стали два гола в ворота «Тор-
педо», забитые вернувшимся в состав 
после травмы бразильцем Шимбиньёй, 
который быстро набирает свои лучшие 

кондиции. На перерыв команды ушли 
при счёте 2:0. 

Во второй половине встречи рисунок 
игры не поменялся, МФК КПРФ продолжал 
действовать на площадке с преимуще-
ством. Все вопросы мог снять пенальти, 
назначенный в ворота гостей за восемь 
минут до окончания матча, но реализовать 
его нашей команде не удалось. В результа-
те торпедовцы, сняв вратаря и перейдя на 
игру в пять полевых футболистов, сумели 
за минуту до окончания поединка один 
мяч отыграть. Но в оставшееся время чем-
пионы своё преимущество удержали. В 
итоге — трудная победа со счётом 2:1. 

В субботу состоялась повторная встреча 
соперников, и, как ни странно, она стала 
словно продолжением первого поединка 
команд. Более того, у собравшихся на 
трибунах болельщиков вполне могло воз-
никнуть чувство дежавю: чемпионы стра-

ны играли в первом тайме с преимуще-
ством и вновь забили в ворота гостей до 
перерыва два безответных мяча. На отдых 
соперники ушли с тем же счётом, что и 
днём ранее, — 2:0 в пользу МФК КПРФ. 

Однако упомянутое дежавю продолжа-
лось лишь до середины второго тайма, 
пока счёт был 2:1 в пользу москвичей после 
того, как на исходе первой пятиминутки 
второй половины встречи гости один гол 
отыграли. Но в оставшееся время матча 
чемпионы страны забили в ворота торпе-
довцев один за другим ещё четыре мяча. 
Окончательный счёт поединка оказался 
разгромным в пользу москвичей — 6:1. 

Таким образом, МФК КПРФ сумел реа-
билитироваться перед своими болельщи-
ками за неудачный выезд в Ухту и одно-
временно существенно улучшить своё тур-
нирное положение. Наша команда, набрав 
после матчей с «Торпедо» 19 очков, под-

нялась на четвёртое место после 10 про-
ведённых игр чемпионата и продолжает 
борьбу за высокое место в «регулярке». 

В следующем туре нашей команде 
предстоит выезд в Тюмень, где 27—28 ок-
тября МФК КПРФ сыграет два очередных 

матча чемпионата страны против клуба 
«Тюмень». 

Николай ЕВСТАФЬЕВ. 
 

q Атака на ворота «Торпедо». 
Фото с сайта МФК КПРФ.

Реабилитация в Климовске
После неудачного выезда в Ухту, где МФК КПРФ потерпел два болез-

ненных поражения от лидера чемпионата России в мини-футбольной 
Суперлиге — клуба «Ухта», тренерскому штабу нашей команды необхо-
димо было провести со своими игроками работу над ошибками. Тем 
более что в минувшие выходные «коммунисты» встречались с ещё 
одним сюрпризным лидером турнира — нижегородским «Торпедо», уве-
ренно занимавшим вторую строчку в таблице вслед за ухтинцами. До-
полнительный интерес матчам на площадке чемпионов страны в Кли-
мовске придавало и противостояние тренеров: нижегородцев возглав-
ляет бывший тренер национальной сборной России Сергей Скорович, а 
МФК КПРФ — её нынешний наставник Бесо Зоидзе. 

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

П редставил обращение первый 
заместитель председателя ко-
митета Госдумы по междуна-

родным делам, член фракции КПРФ 
Дмитрий Новиков. Его выступление 
публикуется в сегодняшнем номере 
«Правды».  

В «часе заявлений фракций по акту-
альным вопросам» Денис Парфёнов, 
опираясь на доклад лидера КПРФ Г.А. 
Зюганова на недавнем пленуме ЦК 
КПРФ, изложил оценки КПРФ основ-
ных мировых тенденций и позицию 
коммунистов по ключевым пробле-
мам. 

Он отметил: «Сейчас Россия активно 
ищет друзей по всему миру. Практика 
показала, что попытки «партии вла-
сти» заручиться поддержкой правых 
сил не дают особых результатов. 

Только левые по всему миру в по-
давляющем своём большинстве вы-
ступают именно с пророссийских по-
зиций. … Все эти годы именно Комму-
нистическая партия делала решающий 
вклад в поддержание дружбы и добро-
соседских отношений со многими 
странами, где у власти находятся идео-
логически близкие силы: Китай, Вьет-
нам, Лаос, КНДР, Куба и другие. Имен-
но эта дружба оказалась как никогда 
нужна России сейчас». 

Анализируя происходящее в стране 
и в мире, фракция КПРФ отмечает та-
кие тенденции, как обострение общего 
кризиса капитализма, попытки круп-
ных держав и корпораций установить 
новую мировую колониальную систе-
му, ужесточение эксплуатации трудя-
щихся, нарастание в пропаганде за-
падных стран русофобии, антисове-
тизма и антикоммунизма. «Внаглую 
переписывается история Второй ми-
ровой войны. Предаются забвению ре-
шения Нюрнбергского трибунала. Сно-
сятся памятники борцам с «коричне-
вой чумой», а фашистским палачам — 
возводятся», — заметил депутат.  

Не всё безоблачно в этом смысле и в 
самой России, считает Денис Парфё-
нов: не восстановлен снесённый в 1991 
году памятник Дзержинскому на Лу-
бянке, ежегодно перед проведением 
Парада Победы позорно драпируют 
Мавзолей В.И. Ленина на Красной пло-
щади, а некоторые губернаторы умуд-
ряются драпировать даже памятник 
Ленину, периодически разворачи-
ваются кампании по переименова-
нию: площадь Ленина в Ульяновске 
переименована в Соборную, а про-
спект Кирова в Саратове стал про-
спектом Столыпина. 

«Позиция коммунистов неизменна: 
ликвидировать угрозу мировых войн 
и победить фашизм можно лишь по-
кончив с капитализмом. Силой, спо-

собной осуществить это, являются ра-
бочий класс, сознательные трудовые 
слои народа и настоящие патриоты», 
— заявил депутат-коммунист. Россия 
обязана отвечать на вызовы времени 
на всех фронтах «гибридной войны»: 
на экономическом, научно-техниче-
ском, социальном, демографическом, 

культурном. Однако этим задачам 
представленный правительством про-
ект бюджета не соответствует, под-
черкнул Д. Парфёнов. Им соответству-
ет Программа Победы, предложенная 
КПРФ. Среди основных требований 
КПРФ — смена социально-экономиче-
ского курса, а затем и формации. 
Приоритетами КПРФ на обозримую 
перспективу являются стратегическое 
планирование развития экономики на 
основе динамической модели межот-
раслевого баланса; национализация 
стратегических отраслей; отстранение 
олигархии от управления экономикой; 
кардинальное увеличение государст-
венных инвестиций и самая деятель-
ная поддержка для высокотехнологич-
ных отраслей; прекращение вывода 
капитала из страны; всесторонняя 
поддержка народных и коллективных 
предприятий; повышение качества 
жизни трудящегося большинства, а 
также усиление социальной поддерж-
ки молодых и многодетных семей, 
пенсионеров и представителей поко-
ления «детей войны». 

Депутат показал двойственность 
власти: «Невозможно критиковать ка-
питализм и надеяться на успешное 
развитие в рамках этой системы. Язвы 
массовой бедности и олигархических 
привилегий, социального раскола и 
коррупции, зазнайства и некомпетент-
ности чиновников в этой системе не 
излечиваются. Они продолжают разъ-
едать общественный организм».  

«За 30 лет, с момента своего воз-
рождения, КПРФ накопила богатый 
опыт как политической борьбы, так и 
созидания», — подчеркнул Д. Парфё-
нов, предложив президенту и прави-
тельству, политическим партиям и ак-
тивным гражданам «вдумчиво вгля-
деться в опыт нашей партии, наших 
народных предприятий и в наши ини-

циативы». «Двигаться старым курсом 
больше нельзя… Либо вы найдёте в 
себе силы реализовать перемены мир-
но и демократично, либо однажды об-
щество заставит вас воплотить эти пе-
ремены совсем иначе. В рамках преж-
ней политики стратегические задачи 
развития России не решить! Это может 
сделать только социализм!» — заявил 
коммунист Денис Парфёнов. 

 

З аконопроектная часть повестки 
дня работы палаты включала в 
себя несколько злободневных 

пенсионных вопросов.  
Принят в первом чтении проект за-

кона, предусматривающий индексацию 
страховых пенсий с 1 января 2024 года 
на 7,5 %. Также предлагается увеличить 
стоимость одного пенсионного коэф-
фициента со 129,46 рубля до 133,05 

рубля, то есть на 3,59 рубля. Размер 
фиксированной выплаты к страховой 
пенсии по старости, согласно законо-
проекту, будет увеличен с 7915 рублей 
43 копеек до 8134 рублей 88 копеек.  

«Откуда взялись 7 с половиной про-
центов, — выразил недоумение Алек-
сей Куринный, — если рост пенсион-
ного коэффициента составит 3,1%, а 
фиксированная выплата вырастет на 
2,7%?» Видимо, правительство как 
умеет, так и считает.  

Комитет Госдумы по труду, соци-
альной политике и делам ветеранов 
попытался представить инициативу 
правительства в лучшем свете: по его 
выкладкам средний размер страховой 
пенсии по старости увеличится более 
чем на полторы тысячи рублей и до-
стигнет 22605 рублей, а страховая пен-
сия по старости возрастёт для нерабо-
тающих пенсионеров на 1631 рубль и 
составит 23449 рублей. Тем самым за-
дача, поставленная в 2018 году, — уве-
личивать пенсию в среднем на 1000 в 
год выполнена и перевыполнена, от-
читалось парламентское большинство.  

Достижение этих цифр в большей 
степени обязано инфляции, заметил 
Алексей Куринный. Но опережающе-
го инфляцию роста пенсий как не 
было, так и нет. И при всех увеличе-
ниях пенсия в России ниже того уров-
ня, который необходим для нормаль-
ной жизни — не менее 30 тысяч руб-
лей. Увы, падает отношение средней 
пенсии к средней заработной плате: 
было 34%, сейчас 32%, в ближайшие 
три года возможно падение до 30%, 
тогда как, согласно ратифицирован-
ной Россией конвенции, это соотно-
шение должно составлять 40%. Сни-
жаются пенсии и в сравнении даже с 
расчётным прожиточным миниму-
мом. А значит, пенсионеры продол-
жают беднеть. 

Депутаты поддержали предложения 
правительства единогласно, рассудив, 
что это лучше, чем ничего. Но многие 
высказывали справедливые замечания 
о дискриминации работающих пен-
сионеров. Восемь лет их пенсии не 
индексируются, и правительство не 
намерено здесь что-то менять. 8 мил-
лионов человек, не потерпев такого 
надувательства со стороны государст-
ва, предпочли бросить работу или уйти 
в тень. Таким образом, сумма взносов, 
которые уплатили бы работающие 
пенсионеры в Социальный фонд при 
среднем заработке 30 тысяч рублей, 
выше, чем сумма, необходимая для 
того, чтобы проиндексировать их пен-
сии, прикинули парламентарии. А если 
учесть, что в добавленной стоимости 
доля заработной платы составляет не 
более 25% да 40—45% отчисляется с 
добавленной стоимости в виде нало-
гов, то государство теряет триллионы 
рублей в год, отбивая у работающих 
пенсионеров желание трудиться. 

Также в первом чтении приняла Гос-
дума законопроект «Об ожидаемом 
периоде выплаты накопительной пен-
сии на 2024 год». Он коснётся 76 тысяч 
человек, которые досрочно уйдут на 
заслуженный отдых и станут получа-
телями накопительной пенсии в 2024 
году. Как показывает практика, боль-
шинство граждан, имеющих право на 
накопительную пенсию, выбирают 
единовременную выплату, средний 
размер которой составляет 17394 руб-
ля. Такую прибавку уж точно растяги-
вать на годы не имеет смысла. 

По данным Росстата, за 2022 год 
ожидаемая продолжительность жизни 
мужчин, достигших возраста 60 лет, 
составила 17 лет, или 204 месяца, жен-
щин, достигших возраста 55 лет, — 26 
лет, или 312 месяцев, а в среднем по-
лучается 258 месяцев. Несмотря на 
это, ожидаемый период выплаты на-
копительной пенсии законопроектом 
установлен 264 месяца. Как объяснила 
представитель думского комитета по 
труду, социальной политике и делам 
ветеранов «единоросска» Светлана 
Бессараб, утверждённая правитель-
ством методика расчёта не предпола-
гает снижения ожидаемого периода 
выплаты. Совершенно очевидно, что 
при таком расчёте размер накопитель-
ной пенсии, выплачиваемой в месяц, 
сокращается.  

Внефракционный депутат-эконо-
мист Оксана Дмитриева считает, что 
идея накопительной пенсии пол-
ностью провалилась. Единовремен-
ная выплата в 17 тысяч рублей, кото-
рой воспользовались 13 миллионов 
человек, — это слёзы. Двойной удар 
придётся на граждан 1967 года рож-
дения и младше. Для них повышен 
пенсионный возраст в полном объё-
ме и с их заработка шли отчисления 
на накопительную пенсию в ущерб 
страховой пенсии. Таким образом, 
страховая пенсия у них будет мень-
ше, а накопительная часть суще-
ственно обесценится. 

Законопроект поддержала только 
фракция «Единой России». Коммуни-
сты проголосовали против. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Постановление 
VII (октябрьского) пленума ЦК КПРФ 

«О работе народных  
лидеров в массах  

и задачах по выполнению  
Программы Победы» 

Заслушав и обсудив доклад Председателя 
ЦК КПРФ Г.А. Зюганова «Эпоха испытаний 
и курс на социализм», отчёты о деятельности 
коммунистов А.Е. Клычкова и В.О. Конова-
лова, пленум констатирует, что работа партии 
в современных условиях характеризуется  
обострением общего кризиса капитализма. На 
нарастание системных противоречий крупный 
капитал отвечает усилением эксплуатации 
трудящихся, уничтожением демократических 
прав и свобод, поддержкой неофашизма, раз-
вязыванием войн и конфликтов. 

Империализм США рвётся к мировому гос-
подству и утверждению новой колониальной 
системы. Объединённый Запад осуществляет 
политику неприкрытой агрессии в отношении 
России. Действия США на Ближнем Востоке 
грозят превратить арабо-израильское проти-
востояние в глобальный конфликт. Спровоци-
рованное Вашингтоном кровопролитие на 
Украине, попытки торпедировать проект 
«Один пояс, один путь», интриги США вокруг 
Тайваня усиливают эскалацию международной 
напряжённости. 

В пропаганде государств Запада нарастают 
русофобия и антикоммунизм. Переписывается 
история Второй мировой войны. Предаются 
забвению решения Нюрнбергского трибунала. 
Происходят форсированная милитаризация и 
поэтапная фашизация стран НАТО. 

Коммунисты занимают твёрдую позицию в 
борьбе с буржуазной реакцией. Политические 
оценки КПРФ получили поддержку Междуна-
родного антифашистского форума в Минске в 
апреле 2023 года. Коммунисты и другие про-
грессивные силы планеты усиливают свою 
борьбу за справедливый мир и социальный 
прогресс.  

Ключевая задача левопатриотических сил 
России состоит в том, чтобы добиться измене-
ния баланса сил в стране в пользу социализма. 
За 30 лет с момента своего возрождения КПРФ 
накопила большой опыт созидательной дея-
тельности. Руководители регионов «красного 
пояса» защищали Россию от разрухи времён 
Ельцина. Правительство Примакова — Маслю-
кова спасло страну после дефолта 1998 года. 
Народные предприятия П.Н. Грудинина, И.И. 
Казанкова, И.А. Сумарокова многие годы де-
монстрируют успешный опыт развития на 
коллективных началах. Под руководством ком-
мунистов А.Е. Локотя, С.Г. Левченко, А.Е. Клыч-
кова, В.О. Коновалова, А.Ю. Русских достигнуты 
важные результаты в социально-экономиче-
ском развитии Новосибирска, Иркутской и Ор-
ловской областей, Республики Хакасия, Уль-
яновской области. 

Реализованы обширные планы развития Ор-
ловщины. Обеспечены финансовая стабиль-
ность и бюджетная сбалансированность. Вало-
вый региональный продукт вырос в 1,6 раза, 
инвестиции в основной капитал — в 1,4 раза, 
производство сельхозпродукции — в 2,4 раза. 
Открыты 50 новых предприятий. Создано 14 
тыс. рабочих мест. Безработица сократилась по 
сравнению с 2017 годом на 50%. Стабильно рас-
тёт заработная плата. Вложения в социальную 
сферу выросли в 1,5 раза. Инвестиции в строи-
тельство, реконструкцию и капитальный ре-
монт социальных объектов увеличились более 
чем в 9 раз. Введено в строй свыше 1,7 млн 
квадратных метров жилья. Приоритетное вни-
мание уделяется поддержке участников специ-
альной военной операции и членов их семей. 

В Республике Хакасия с 2018 года проведена 
большая работа по оздоровлению финансовой 
системы. За пять лет доходы бюджета уве-
личились в 2,5 раза. Расходы на обслуживание 
долга сократились в 6,5 раза. Поступления в 
бюджет от угольной отрасли выросли в 8 раз, 
от алюминиевой отрасли — в 7 раз. В 7,5 раза 
вырос объём средств, привлекаемых на реали-
зацию федеральных программ и проектов. 
Вложения в ЖКХ увеличились в 8,5 раза, в 
строительство, ремонт и реконструкцию дорог 
— в 10 раз, в АПК — в 4 раза, в здравоохранение 
и спорт — в 3 раза, в социальную сферу — в 2,5 
раза, в образование и культуру — в 2 раза. По-
строено более 70 новых социальных объектов. 
Создано свыше 4,5 тыс. новых рабочих мест. 
Активно развиваются туризм, сельское хозяй-
ство, обрабатывающая, лёгкая и пищевая про-
мышленность, строительство.  

Региональные выборы 2023 года стали об-
щенациональной общественно-политической 
кампанией. КПРФ шла к избирателям с Про-
граммой Победы, опирающейся на уникаль-
ный опыт и глубоко выверенный анализ. Пар-
тии удалось получить поддержку миллионов 
сограждан. 

Избиратели по достоинству оценили работу 
красных руководителей в условиях пандемии, 
экономических санкций, частичной мобили-
зации. Поддержка людей обеспечила уверен-
ные победы А.Е. Клычкова в Орловской обла-
сти и В.О. Коновалова в Хакасии. Список КПРФ 
на выборах в Верховный Совет Хакасии полу-
чил большинство голосов. Партия завоевала 
право сформировать фракции во всех регио-
нальных представительных органах. Комму-
нисты вновь убедительно подтвердили свою 
политическую устойчивость и статус главной 
оппозиционной силы страны. 

Несмотря на острую необходимость широ-
кого общественного диалога, правящая партия 
уклонилась от дискуссии по ключевым про-
блемам. Как следствие, явка избирателей на 
выборах оказалась крайне низкой. В очередной 
раз был задействован механизм многочислен-
ных нарушений. Учитывая их характер, КПРФ 
не признала официальные результаты голосо-
вания в Алтайском крае, Ростовской и Иванов-
ской областях.  

На фоне обострения внешних угроз и ухуд-
шения положения трудящихся опыт созидания 
и развития приобретает принципиально важ-
ное значение. КПРФ настойчиво обобщает пер-
спективную управленческую практику. Идёт 
накопление наработок, способных гарантиро-
вать успешное воплощение в жизнь Програм-
мы Победы. 

Пленум ЦК КПРФ п о с т а н о в л я е т :  
1. Президиуму и Секретариату ЦК КПРФ, 

партийным комитетам всех уровней, первич-
ным партийным отделениям считать вопрос 
пропаганды созидательного опыта КПРФ од-
ним из приоритетных направлений деятель-
ности по реализации Программы Победы; со-
четать эту работу с идейным укреплением 
партии, ростом её рядов, усилением влияния в 
массах, формированием широкого фронта на-
родно-патриотических сил, проведением из-
бирательных кампаний. 

2. Комитетам КПРФ всех уровней сосредото-
чить усилия на всесторонней пропаганде Про-
граммы Победы. Продолжить популяризацию 
антикризисных мер партии, опыта работы её гу-
бернаторов и управленцев с целью укрепления 
влияния КПРФ в массах. Организовать с этой це-
лью серию публичных мероприятий: парламент-
ских слушаний, «круглых столов», научно-прак-
тических конференций, лекториев. Противодей-
ствовать попыткам искажения результатов дея-
тельности признанных народных лидеров. 

3. Наращивать пропаганду программных под-
ходов КПРФ в качестве альтернативы капитали-
стической деградации. Усилить работу по поли-
тическому просвещению масс и разоблачению 
олигархического характера сложившейся в Рос-
сии системы. Коммунистам в редакциях газет 
«Правда» (Б.О. Комоцкий) и «Советская Рос-
сия» (В.В. Чикин), интернет-сайта ЦК КПРФ 
(С.Э. Аниховский), телевизионного канала 
«Красная Линия» (В.В. Миллер), журнала «По-
литическое просвещение» (В.Ф. Грызлов), 
официальных страниц ЦК КПРФ в социальных 
сетях (М.С. Музаев) продолжить систематиче-
скую пропаганду программных подходов КПРФ 
и управленческой практики А.Е. Локотя,  
С.Г. Левченко, А.Е. Клычкова, В.О. Коновалова, 
А.Ю. Русских, других товарищей.  

4. Комитетам КПРФ всех уровней, первич-
ным отделениям партии усилить контрпропа-
ганду в борьбе с антикоммунизмом, антисове-
тизмом и русофобией, наращивать противо-
действие попыткам фальсификации истории. 
Активнее разоблачать агрессивную сущность 
империализма, его политики по разжиганию 
вооружённых конфликтов и поддержке фа-
шизма. Продолжать помощь жителям при-
фронтовых территорий, участникам специ-
альной военной операции и членам их семей. 

5. Фракциям КПРФ в Государственной думе, 
региональных и местных представительных 
органах, депутатам-коммунистам всех уровней 
развернуть работу по нормативному оформле-
нию положений Программы Победы. Усилить 
использование возможностей депутатской вер-
тикали партии для выполнения наказов изби-
рателей, решения проблем граждан, реализа-
ции потенциала протестного движения. 

6. Региональным и местным комитетам 
КПРФ, отделам ЦК по агитации и пропаганде 
(С.Э. Аниховский), социально-экономической 
политике (Н.В. Арефьев) продолжать работу 
по обобщению опыта народных лидеров КПРФ. 
На этой основе осуществлять подготовку ма-
териалов для использования в аналитической 
и информационной работе. 

7. Общероссийскому штабу по координации 
протестных действий (В.И. Кашин), Отделу 
рабочего, профсоюзного движения и по связям 
с общественными организациями ЦК КПРФ 
(В.М. Савин) при подготовке и проведении 
массовых акций протеста предусмотреть вы-
движение требований в поддержку мер Про-
граммы Победы и народных лидеров КПРФ. 

8. Юридической службе ЦК КПРФ (Г.П. Кам-
нев) обеспечить необходимую правовую под-
держку коллективных и народных предприя-
тий, управленцев КПРФ, ставших объектом ад-
министративного давления. Оперативно реа-
гировать на факты создания противозаконных 
препятствий в их работе. 

9. Центру политической учёбы ЦК КПРФ (С.Э. 
Аниховский) продолжить практику ознаком-
ления коммунистов, проходящих обучение в 
Центре, с опытом деятельности членов КПРФ — 
глав регионов, руководителей народных и кол-
лективных предприятий, возможных кандида-
тов в состав Правительства народного доверия. 

10. Контроль за выполнением настоящего 
Постановления возложить на Президиум ЦК 
КПРФ. 

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ.

Уважаемые коллеги! 
На следующей неделе в очередной раз Генераль-

ная Ассамблея ООН рассмотрит вопрос о необходи-
мости прекращения экономической, торговой и фи-
нансовой блокады Республики Куба со стороны Со-
единённых Штатов Америки. В связи с этим мы не 
можем не выразить свою позицию, не высказать 
протест против давления на суверенные народы, не 
потребовать уважения к нормам международного 
права. Такова цель обращения, проект которого 
представлен вашему вниманию. 

США проявляют полный цинизм, утверждая, что их 
антикубинские санкции направлены исключительно 
против правительства Кубы. Во-первых, если вам не 
нравится какое-либо правительство, то с какой стати 
вы должны вести дело к его свержению? И, во-вторых, 
вы сами-то вглядитесь в перечень санкций, которые 
ввели! Продукты питания, горюче-смазочные мате-
риалы, медицинские препараты, медицинское обору-
дование... Этим всем что, пользуется только прави-
тельство Кубы? Или только депутаты Национальной 
Ассамблеи народной власти? Налицо хамский подход, 
пошлые аргументы, подлая политика.  

Десятилетиями наши кубинские друзья находятся 
под всё возрастающим давлением соседней импе-
рии. В отличие от Гаваны, политику Вашингтона 
определяют далеко не марксисты. Но исходят они 
из того, что закон перехода количественных изме-
нений в качественные обязан сработать, то есть по-
степенное накопление негативных явлений в эко-
номике Кубы позволит США достичь своих целей: 
подорвать стабильность, взорвать политическую си-
туацию, сместить правительство и насадить оче-
редной марионеточный режим.  

Таковы цели санкций. И эти цели объявляются пря-
мо и недвусмысленно. Государственная дума ФС РФ с 
этим никогда не соглашалась! 

Хочу напомнить, что двустороннее российско-ку-
бинское сотрудничество развивается по нарастающей. 
Проведены принципиально важные межгосударствен-
ные переговоры. Достигнуты крупные соглашения. Гла-
вы государств В.В. Путин и Мигель Диас-Канель Берму-

дес в ноябре прошлого года открыли памятник лидеру 
Кубинской революции Фиделю Кастро в Москве. 

В апреле этого года В.В. Володин и Эстебан Ласо 
Эрнандес провели в Гаване первое заседание Ко-
миссии по сотрудничеству между Государственной 
думой и Национальной Ассамблеей народной власти 
Кубы. В Гаване в этот момент находилась не только 
наша большая парламентская делегация. В.В. Воло-
дин взял с собой представителей всех ключевых ми-
нистерств, и это было абсолютно правильно. Это 
сработало, стало стимулом для целого ряда наших 
чиновников. Только для одних стало стимулом на-
долго, а для других — нет. 

Теперь мы опять видим торможение там, где его 
не может и не должно быть. Это именно тот случай, 
где политика, стратегия обязаны идти впереди раз-
ных формальностей и бюрократических закорючек. 
Пора предупредить на сей счёт весь наш чиновный 
люд. И, возможно, приближается пора спрашивать о 
результате. 

При этом нужно помнить: многое зависит и от 
нас. Во многом именно парламент формулирует 
подходы, смыслы, задаёт политические практики, 
каноны, традиции. Мы с вами можем и обязаны пе-
ребороть одну укоренившуюся с девяностых годов 
практику. Я говорю сейчас про формулу «Взаимо-
выгодное сотрудничество». 

А что это значит? Кто определит степень выгод-
ности для России сотрудничества с конкретной стра-
ной? Мы что, со своими друзьями будем вести торг 
по принципу: «Утром деньги — вечером стулья»? 
Или мы будем вести дела серьёзно, как представи-
тели великой страны?  

Все ли готовы осознать, что антиколониальные 
идеи, представленные президентом России на Вал-
дайском форуме, должны быть не только сформули-
рованы, но и воплощены в жизнь? Ведь для нас это во-
прос стратегической безопасности в мире. А значит, и 
безопасности России. И если так, то разве мы не долж-
ны всей душой, всем политическим ресурсом и ресур-
сом экономическим поддерживать наших друзей? 

Просто вдумайтесь: пройти через ад горбачёвско-

ельцинского предательства и остаться друзьями 
России... Разве это так мало стоит? Мы научимся 
это ценить, в конце концов? Или «Утром деньги — 
вечером стулья»? 

Так большие задачи не решаются. Так смысл вал-
дайских тезисов не может воплощаться в жизнь. Он 
будет реализован, если у каждого в этом деле будут 
своя твёрдая позиция и достойный уровень осмысле-
ния проблем. Просто посмотрите 12 тезисов Г.А. Зюга-
нова в оценке международной обстановки, прозву-
чавшие в субботу на пленуме ЦК КПРФ. Тогда вы уви-
дите пример максимально чёткого проведения анти-
колониальной линии, антиколониальной стратегии, 
включая, что особенно важно, антиколониальную 
идеологию. Только что эта стратегия была подтвер-
ждена на Международной встрече коммунистических 
и рабочих партий в Турции, в Измире. 

Уважаемые коллеги! В России всё чаще используется 
термин «стратегическая глубина». И она действительно 
чрезвычайно важна. Глубина территориальная, гео-
графическая, экономическая. Вслед за нею идёт воз-
можность выстроить эшелонированную оборону и все 
системы безопасности. 

У нас, у России, эта глубина есть. А вот малые 
страны ею не обладают. И Куба, увы, тоже. Глубина во-
ли, глубина мужества, глубина готовности отстаивать 
свой суверенитет у кубинцев есть. А вот территори-
альной глубины у кубинского государства нет. Эту 
стратегическую глубину Кубе для защиты суверените-
та, для проведения антиколониальной политики мо-
жем предоставить только мы — великая Россия, у ко-
торой стратегическая глубина есть. Как обеспечивал 
её Советский Союз. Именно он стал в своё время для 
Кубы её стратегической глубиной! 

Ключевая задача на данный момент должна выгля-
деть так: поднять уровень торгово-экономического 
сотрудничества между Россией и Кубой до уровня по-
литического взаимодействия наших стран. Уверен, 
что принятие обращения к ООН о необходимости 
прекращения Соединёнными Штатами блокады Кубы 
станет ещё одним подтверждением высокого уровня 
нашего взаимопонимания.

Выступление заместителя Председателя ЦК КПРФ,  
первого зампредседателя комитета Государственной думы  

по международным делам Д.Г. НОВИКОВА

В преддверии намеченного на начало ноября еже-
годного рассмотрения Генеральной Ассамблеей ООН 
проекта резолюции о необходимости отмены тор-
гово-экономического эмбарго, введённого в 1962 
году США в отношении Кубы, Государственная дума 
24 октября приняла обращение к всемирной орга-
низации, парламентам государств — членов ООН и 
международным парламентским организациям с 
призывом поддержать этот документ.

Пенсионная 
арифметика
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В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

«Молодёжь сейчас как 
никогда нуждается 
в мудрых наставни-

ках. У тех, кто посвятил свою 
молодость комсомолу, нам есть 
чему поучиться, и многое из их 
бесценного опыта мы перени-
маем и берём на вооружение. 
Мы благодарны старшим това-
рищам за их советы и помощь. 
Сегодня прекрасный повод вы-
разить им искреннюю призна-
тельность», — сказала второй 
секретарь областного комитета 
БРСМ Наталья Станюкевич. Она 
добавила, что в студотрядах 
области трудились в этом году 
более 7,5 тысячи человек, часть 
из них продолжают работать. 

Как отметил ветеран комсо-
мола, председатель комиссии по 
работе с молодёжью областного 
совета ветеранов Александр Се-
годник, «БРСМ продолжает и 

приумножает всё лучшее, что 
создано Ленинским комсомо-
лом, и связь поколений — осно-
ва, на которой стояла, стоит и 
будет стоять наша Родина». 

Поздравления в адрес вете-
ранов комсомола, активистов 
БРСМ, студотрядовцев про-
звучали от начальника главного 
управления идеологической ра-
боты и по делам молодёжи 
облисполкома Игоря Булавко, 
первого секретаря областного 
комитета БРСМ Андрея Есина, 
председателя комиссии по ра-
боте с молодёжью и патриоти-
ческому воспитанию Гроднен-
ского городского совета вете-
ранов Ларисы Хатько, предста-
вителей общественных органи-
заций региона. 

На мероприятии также были 
подведены итоги работы студ-
отрядов в третьем трудовом се-

местре. Победителям вручены 
заслуженные награды. Лучшим 
строительным отрядом в обла-
сти стал студотряд «Состав» 
имени Героя Советского Союза 
Николая Амшея из Волковыс-
ского района. Среди сельхоз-
отрядов определились два по-
бедителя: отряд «Лидер» имени 
участника Великой Отечествен-
ной войны капитана Алексея 
Рябова (Гродненский район) 
среди школьников и отряд «По-
речанка» имени Героя Совет-
ского Союза Николая Овчинни-

кова (Гродненский государст-
венный аграрный университет). 

В других номинациях лиди-
руют отряд «Мозаика» имени Ге-
роя Советского Союза Соломона 
Горелика (ГрГУ имени Янки Ку-
палы), экологический отряд 
«Пульс» имени Героя Советского 
Союза Лизы Чайкиной (Щучин-
ский район), педагогический от-
ряд «Мастацтва» имени Героя 
Советского Союза Льва Доватора 
(Гродно), производственный от-
ряд «Тёртый калач» имени Героя 
Советского Союза Зинаиды Тус-

нолобовой-Марченко (Лида), ме-
дицинский отряд «Синапс» име-
ни Героя Советского Союза Люд-
милы Кравец (Щучин). 

Лучшим из отрядов, трудив-
шихся за пределами Белорус-
сии, признан педотряд «Дети 
Немана» имени Героя Совет-
ского Союза Василия Демидова 
(ГрГУ имени Янки Купалы), сре-
ди работавших на областной 
молодёжной стройке — строй-
отряд «Труженики» имени Ге-
роя Советского Союза Влади-
мира Царюка (ГрГУ).

Связь  
поколений 

 
Двум важным событиям — 105-летию Ленинского 

комсомола и закрытию третьего трудового семе-
стра — было посвящено торжественное мероприя-
тие, собравшее активистов Гродненской областной 
организации Белорусского республиканского союза 
молодёжи (БРСМ), пионерской организации и вете-
ранов комсомольского движения в Молодёжном 
центре в Гродно, сообщает корреспондент БЕЛТА.

Шантаж, тухлые яйца  
и тонущий Качиньский 

 

Что происходит в Польше после выборов 
 

В Польше 15 октября состоялись парламентские выборы. Правящая партия 
«Право и справедливость» (ПиС) вышла на первое место, однако эта победа 
стала скорее номинальной. На сегодняшний день наибольшие шансы сформировать 
правящую коалицию в руках у оппозиции. Сейчас ситуация в политическом поле 
страны крайне неопределённая. Оппозиция готовится выступить единым фрон-
том. Однако правящая партия, судя по всему, пока не готова выпустить из рук 
бразды правления. Польские СМИ пишут, что ПиС переходит от просьб к шанта-
жу, а заодно подчищает следы, удаляя архивы.

От просьб к шантажу.  
Как действует ПиС 

Согласно польскому законодательству прези-
дент страны Анджей Дуда должен решить, кому 
он доверит миссию по формированию нового 
правительства. Канцелярия президента Польши 
сообщила, что 24 и 25 октября Дуда проведёт 
консультации с представителями партий, кото-
рые будут представлены в сейме. 

Обычно право на формирование правитель-
ства получает партия-победитель. Однако в ны-
нешней ситуации не всё так просто. Партии 
«Право и справедливость» во главе с Ярославом 
Качиньским не хватает голосов для формирова-
ния большинства в сейме. И пока ни одна из оп-
позиционных партий не заявила о своём жела-
нии вступить с ПиС в коалицию. Почему правя-
щая партия стала токсичной и не способна найти 
сторонников, мы разбирали ранее. И всё же ПиС, 
похоже, не готова сдаваться. 

Польские СМИ пишут, что партия Качиньского 
меняет тактику. Если вначале ПиС пыталась 
просьбами и уговорами перетянуть на свою сто-
рону оппозиционные партии для формирования 
коалиции, то теперь перешла к шантажу. 

«Хотя шансы невелики, ПиС пытается создать 
большинство, чтобы сохранить власть после вы-
боров. Последний метод — распространить ин-
формацию о том, что Польская народная партия 
готова предать фермеров», — сообщает польское 
радио RMF FM. 

«Политики «Права и справедливости» и весь 
пропагандистский аппарат гремят: Польская на-
родная партия должна сделать заявление — она 
на стороне фермеров или против них. Конечно, 
действием против фермеров будет создание коа-
лиции с «Гражданской платформой» (партия До-
нальда Туска, входит в состав «Гражданской коа-
лиции». — В.Х.) и левыми, которые ратуют за 
экологию и поэтому, как утверждает ПиС, хотят 
ограничить потребление мяса. Это означало бы 
уменьшение производства, то есть потери для 
фермеров. Следует отметить, что тактика изме-
нилась. Всего несколько дней назад политики 
ПиС пытались полюбовно договориться с Поль-
ской народной партией», — отмечает RMF FM. 

Польская народная партия входит в оппози-
ционный блок «Третий путь». Ранее уже появля-
лась информация, что Качиньский надеется соз-
дать коалицию с данным блоком. В коммента-
риях журналистам представители «Третьего пу-
ти» категорически отвергли возможность по-
добного тандема. 

Вот что по этому поводу заявил представитель 
«Третьего пути» Михал Кобоско: «Я не хочу вда-
ваться в подробности, которые известны оппози-
ционному лагерю. Мы знаем о предложениях, ко-
торые появляются. Обещаны должности премь-
ер-министра, руководителей нескольких мини-
стерств, руководства крупнейших госкомпаний». 

Кобоско назвал Качиньского «тонущим чело-
веком», который действует весьма некрасиво. По 
его словам, лидер ПиС, который ранее рассказы-
вал об идеях, достоинстве, патриотизме и обес-
печении безопасности поляков, сейчас пытается 
сделать всё возможное, чтобы остаться у власти. 

 
Поиск компромисса.  

Что предпринимает оппозиция 
Тем временем польская оппозиция также не 

сидит на месте. Представитель оппозиционного 
объединения «Гражданская коалиция» Мацей 
Ласек сообщил изданию Onet, что оппозицион-
ные партии проведут собственные консультации 
и выступят с совместным заявлением.  

Придёт ли к власти объединённая оппозиция, 
зависит от того, удастся ли трём партиям — 
«Гражданской коалиции», «Третьему пути» и 
«Левым» — прийти к соглашению. И главный во-
прос — договорятся ли партии относительно 
кандидатуры на пост премьера. Пока всё указы-
вает на то, что оппозиционные силы способны 
прийти к компромиссу. 

Ранее представитель «Гражданской коалиции» 
Борис Будка сообщил, что его партия выдвинет в 
качестве кандидата на пост премьер-министра 
Дональда Туска. «Я убеждён, что это лучший кан-
дидат. Я также убеждён, что коалиционные пере-
говоры будут эффективными», — отметил Будка. 

Депутат от левых сил Анджей Шейна сообщил 
RMF FM, что кандидатура Туска на пост премь-
ер-министра будет принята «Левыми». «Для ме-
ня очевидно, что внутри нашей коалиции объ-
единённой оппозиции первым кандидатом, ко-
торого следует выдвинуть, является человек, 
предложенный «Гражданской коалицией». Со 
стороны левых кандидатура Дональда Туска бу-
дет принята», — заявил Шейна. 

Михал Кобоско из «Третьего пути» также счи-
тает, что кандидатом на пост премьер-министра 
является Дональд Туск. «Лидером самого круп-
ного объединения является Дональд Туск. И ка-
жется естественным, что он берёт на себя такую 
миссию», — сказал политик. 

 «Тухлое яйцо  
для будущего правительства».  
Что происходит с экономикой 

Едва завершился подсчёт голосов на парла-
ментских выборах, как начала всплывать ин-
формация об «успехах» нынешнего правитель-
ства во главе с ПиС. Речь идёт прежде всего о си-
туации в экономике.  

«Правительство скрывало эти данные до выбо-
ров… Только что была опубликована запоздалая 
информация об исполнении бюджета. Получает-
ся, что дефицит увеличился ещё на 3 млрд зло-
тых», — пишет польское издание Business Insider. 

Данные об исполнении бюджета с января по 
август должны были быть опубликованы ещё к 

концу сентября. Однако министерство финансов 
решило придержать негативную информацию 
до окончания выборов. 

Согласно отчёту финансового ведомства, го-
сударственные доходы польского бюджета по 
итогам августа составили 373,76 млрд злотых. 
При этом расходы превысили 390 млрд злотых. 
Отчасти это связано с ростом расходов на закуп-
ку вооружений — на 17,9 млрд злотых. 

Также поступили тревожные данные, касаю-
щиеся разрыва по НДС. Ожидается, что на конец 
года он превысит 32 млрд злотых — это в 4,5 
раза больше, чем в 2021 году. 

«Это тухлое яйцо для будущего правительства, 
подложенное нынешним правительством. Су-
ществует острая необходимость провести аудит 
состояния государственных финансов. Это поз-
волит нам определиться с дальнейшими шага-
ми», — заявил глава польского Института госу-
дарственных финансов Славомир Дудек. 

Марцин Мровец, главный экономист между-
народной аудиторской компании Grant Thorn-
ton, подсчитал, что за время правления ПиС го-
сударственный долг Польши увеличился более 
чем на 776 млрд злотых. Экономист также обра-
щает внимание, что нынешнее правительство 
запланировало рекордно высокий дефицит бюд-
жета на 2024 год, а оппозиционные партии, раз-
давая предвыборные обещания, анонсировали 
новые расходы. Так, обещания «Гражданской 
коалиции» оцениваются в 120,3 млрд злотых, 
«Третьего пути» — в 126 млрд злотых, а партии 
«Левые» — почти в 217 млрд. 

Эксперт считает, что у нового правительства 
не будет возможности увеличить расходы бюд-
жета. Наоборот, для нормализации ситуации в 
финансовой системе потребуется сократить де-
фицит и снизить темпы увеличения госдолга. 

 
Очередной скандал.  

Что известно о «разборках»  
вокруг польской армии 

Между тем в Польше разгорелся очередной 
скандал. На этот раз в центре внимания вновь 
оказалось Войско Польское. 

Как известно, нынешнее правительство во 
главе с ПиС сделало армию элементом электо-
ральной кампании. Ранее власти начали мас-
штабную милитаризацию польских вооружён-
ных сил и заявили о намерении увеличить число 
военнослужащих до 300 тыс. человек. 

Представитель «Гражданской коалиции» То-
маш Семоняк, который является одним из кан-
дидатов на пост главы минобороны, проком-
ментировал планы военного ведомства нарас-
тить численный состав армии. Семоняк резонно 
отметил, что это невозможно, исходя из демо-
графического потенциала страны. «Я много раз 
публично говорил, что оптимальный вариант — 
это 150-тысячная профессиональная армия, 
30—40 тыс. человек — солдаты территориальной 
обороны, 20—30 тыс. — солдаты добровольной 
начальной военной службы и резерв в несколько 
сотен тысяч человек», — сказал Семоняк. 

Нынешний глава минобороны Мариуш Бла-
щак опубликовал пост в соцсети X (заблокиро-
вана в РФ по решению Генпрокуратуры. — Ред.), 
указав, что численность польской армии в на-
стоящее время уже составляет 187 тыс. человек, 
а значит, слова Семоняка говорят о планах оп-
позиции произвести увольнения в Вооруженных 
силах Польши, ликвидировать некоторые части 
и тем самым снизить боеспособность страны. 

Между Блащаком и Семоняком разгорелись 
дебаты. «Нужно быть господином Блащаком, 
чтобы воспринимать слова, означающие уве-
личение численности Войска Польского на  
20—30 тыс. солдат (поскольку армия в настоящее 
время насчитывает 186 тыс., а я говорю о 
210—220 тыс.), как объявление увольнений в ар-
мии и начать атаку на основе совершенно фей-
кового обвинения», — ответил Семоняк. 

«Господин Семоняк, вы можете менять версии 
хоть несколько раз в день, но мы все знаем, что вы 
ликвидируете армию», — заявил в ответ Блащак. 

«Вы выставили себя дураком. Просто соби-
райте свои вещи и не беспокойте меня», — от-
реагировал Семоняк. 

На этом скандалы, связанные с армией, не ис-
черпались. Кшиштоф Гавковский от «Левых» за-
вил в эфире RMF FM, что в армии начали уни-
чтожать важные документы. «Из Генштаба вы-
пущены директивы о том, что некоторые доку-
менты должны исчезнуть. Наши военнослужа-
щие утром начали этим заниматься. Также я по-
лучаю информацию о чистке архивов в мини-
стерстве юстиции... Зебро нужно убирать за со-
бой», — сказал Гавковский, подразумевая мини-
стра юстиции Збигнева Зебро. 

Что ж, если правительство ПиС действительно 
начало заметать следы, то ему в этом деле потре-
буется немало сил. Стоит напомнить, что польская 
оппозиция ещё накануне выборов грозила ны-
нешним властям трибуналом. Призывы привлечь 
чиновников к ответственности звучат и сегодня. 

За восемь лет правления у «писовцев» нако-
пилось немало грехов, начиная от давления на 
СМИ и судебной реформы и заканчивая кор-
рупционными схемами, информация о которых 
начала активно всплывать в последние месяцы. 
Однако чтобы подчистить за собой, правящей 
партии потребуется время. На этом фоне вполне 
вероятно, что процесс передачи власти и фор-
мирования нового правительства в стране затя-
нется. Чему Анджей Дуда как «выпускник» ПиС 
может вполне поспособствовать. Это, безуслов-
но, негативно отразится на экономике, требую-
щей реформ и подпитки из европейских фон-
дов. Но у польских элит, как известно, свои 
приоритеты. 

Вита ХАНАТАЕВА. 
БЕЛТА.

Около 50 юношей из Конго и 
Сальвадора получили сте-

пень доктора медицины в Уни-
верситете имени Хосе Асеффа 
Яра, и они вернулись в свои 
страны, чтобы следовать усвоен-
ным принципам и оказывать 
медицинские услуги тем, кто 

больше всего в них нуждается. 
Один из руководителей вуза 

Алехандро Вальдес на церемо-
нии вручения дипломов отме-
чал усилия и самоотвержен-
ность молодых иностранцев, 
постигавших медицину по ку-
бинской системе: напрямую в 

годы обучения велась работа с 
пациентами.  

С 1999 года тысячи молодых 
людей из семей с ограниченны-
ми экономическими возможно-
стями из разных стран получи-
ли дипломы врачей и других 
медицинских специальностей 
по программе, разработанной 
историческим лидером Кубин-
ской революции Фиделем Ка-
стро. Они благодарны Кубе за 
профессиональное развитие,  
сотрудничество и подготовку 
кадров для африканского кон-
тинента. 

Пренса Латина.

Благодарны Кубе 
 

Иностранные выпускники медицинского университета, 
находящегося в городе Сьего-де-Авила, расположенном в 
центральной части Кубы, благодарны правительству ка-
рибской республики за проявление солидарности и брат-
ства в деле помощи молодёжи из бедных стран.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Некоторое время назад Казахстан 
«прогремел на весь мир» отвра-
тительным явлением. Группы 

националистически настроенных граж-
дан, именующие себя «языковыми пат-
рулями», устраивали травлю тех, кто не 
знал или знал недостаточно хорошо 
государственный язык. Подобные вы-
ходки записывались на видео и выкла-
дывались в социальные сети, ещё более 
разжигая межнациональную рознь. 

После того как ситуация получила 
международный резонанс и была рас-
критикована российскими властями, 
чиновники быстро «прикрыли лавоч-
ку». Но, как оказалось, ненадолго. Не-
здоровое поветрие вернулось в ещё 
большем масштабе. В городе Алтай 
(бывший Зыряновск) Восточно-Казах-
станской области группа местных бло-
геров взяла за привычку являться в 
административные учреждения. Там 
они отыскивают таблички с русско-
язычными фамилиями и, бесцеремон-
но врываясь в кабинеты, начинают эк-
заменовать работников на знание ка-
захского языка. Если ответы не удов-
летворяют пришельцев, они в грубой 
форме выносят вердикт: человек не 
имеет права занимать государствен-
ную должность. 

В других городах, например в Кара-
ганде, подобные «зондеркоманды» хо-
дят по магазинам, донимая продавцов 
и посетителей. Тех, кто отказывается 
отвечать на государственном языке, 
оскорбляют, требуя уволиться с работы 
или вовсе уехать из страны. Как и 
прежде, скандалы методически сни-
маются на камеры и размещаются в 
интернете. Ещё «жарче» — в сетевых 
дискуссиях, где уже встречаются при-
зывы к расправам по национальному 
признаку. 

Скажем прямо: подобные подонки 
есть в любой стране и в любой нации. 
Вопрос в другом: пресекает ли власть 
их деструктивную деятельность или 
закрывает на неё глаза. В нашем случае 
националисты не просто остаются без-

наказанными, но и ощущают мощную 
поддержку государства.  

«Накачка» общества соответствую-
щими идеями идёт полным ходом. Го-
сударственный телеканал «Казахстан» 
недавно транслировал шестисерийный 
фильм «Проснись, казах!». Затем пере-
монтированная лента в сокращённом 
виде показывалась в кинотеатрах. 

Фильм посвящён судьбе Миржакипа 
Дулатова — писателя и видного деятеля 
буржуазно-националистической пар-
тии «Алаш», которая в годы Граждан-
ской войны вела борьбу против Совет-
ской власти. «Сдержать эмоции мало 
кто сможет: на протяжении двух часов 
нам рассказывают не только о драма-
тичной жизни писателя — с предатель-
ствами, постоянной слежкой и тюрем-
ными заключениями, но и о наших кол-
лективных травмах: последствиях жё-
сткой политики царской России и без-
душности Советской власти… устроив-
шей нам массовый голодомор. Проект 
говорит о бесчисленных жертвах режи-
ма как среди обывателей, так и казах-
ской интеллигенции, лучших предста-
вителей которой репрессировали в 1937 
году», — говорится в одной из опубли-
кованных рецензий на фильм. 

Стремительно сужается сфера при-
менения русского языка — и не только 
из-за «объективных» причин вроде 
миграции. Руководство республики 
подталкивает процесс административ-
ными мерами. Опубликованная на 
днях концепция развития государст-
венного языка на 2023—2029 годы ста-
вит вполне конкретные ориентиры. 
Доля госслужащих, в совершенстве 

владеющих казахским, должна вырас-
ти с 35 до 50 процентов. Документо-
оборот в учреждениях и государствен-
ных компаниях к концу десятилетия 
планируется практически полностью 
(конкретно — до 94 процентов) пере-
вести на госязык. К этому же времени 
на казахском языке должны выходить 
84 процента телепрограмм (сейчас — 
70 процентов). 

Определены категории граждан, ко-
торые будут сдавать обязательное те-
стирование на знание казахского язы-
ка. Первыми — уже в следующем году 
— это должны сделать поступающие в 
магистратуру и докторантуру студен-
ты, преподаватели ряда учебных заве-
дений, некоторые госслужащие и т.д. 

Впоследствии обязательное знание 
языка будут требовать от всех работ-
ников государственных учреждений.  

В том же направлении изменяются 
учебные программы. На недавней кон-
ференции с участием чиновников, экс-
пертов, журналистов обсуждалось 
предложение депутата парламента от 
правящей партии «Аманат» Рината За-
итова. Тот потребовал сократить часы 
преподавания русского языка и лите-
ратуры. «Почему у нас больше уделяют 
внимания и времени преподаванию 
русской литературы и русского языка? 
Абсурд же! Нам нужен порядок в этой 
сфере. Я согласен с тем, что наши дети 
должны изучать мировую литературу. 
Русская литература имела важность 
когда-то. В советское время центром 
всего была Москва. Сейчас другое вре-
мя. Мир открылся. И нашим детям на-
до адаптироваться к миру, к его раз-
нообразию», — заявил Заитов.  

Большинство участников дискуссии 
согласились с таким подходом. Руко-
водитель одного из издательств На-
згуль Кожабек, например, утверждает, 
что из-за фокуса на русской литерату-
ре «целый мир остаётся в стороне», в 
то время как зарубежные авторы под-
толкнут ребёнка учиться в другой 

стране. Не ограничившись этим про-
явлением «патриотизма», Кожабек 
объявила, что «отказ от глубокого изу-
чения русской литературы является 
одним из шагов по деколонизации», и 
закончила прямыми нападками на 
классиков. «Пушкин не «наше всё» на 
самом деле!» — уверяет она. Некрасов 
же с поэмой «Кому на Руси жить хоро-
шо» и вовсе, оказывается, потерял ак-
туальность. «Кому сейчас это нужно?» 
— вопрошает издательница. 

Давно подмечено, что национали-
стические «приступы» совпадают с  
обострением социально-экономиче-
ских проблем. Как уже писала «Прав-
да» (см. номер от 10—11 октября с.г.), 
по итогам второго квартала этого года 
в Казахстане заметно вырос уровень 
бедности и крайней нищеты. Напри-
мер, количество семей, доходы кото-
рых меньше стоимости минимальной 
продовольственной корзины, за год 
увеличилось почти втрое. 

После этого бюро национальной ста-
тистики обнародовало данные ряда 
других исследований. Так, распростра-
нённость недоедания среди уязвимых 
категорий населения выросла за по-
следний год с 6,7 до 8,4 процента. Если 
же сравнить с 2017 годом, разница будет 
ещё заметнее: тогда этот показатель 
составлял всего 3,6 процента. В группе 
10 процентов наименее обеспеченных 
жителей потребление мяса сократилось 
за год на 6 процентов — до 117 граммов 
в сутки, молока и масла бедняки стали 
потреблять на 7—8 процентов меньше. 
В ходе проведённого анкетирования 1,4 
процента респондентов признались, 
что не ели последние сутки, около  
5 процентов — что из-за недостатка де-
нег вынуждены ограничить рацион все-
го несколькими продуктами. 

Пустословием являются и реляции о 
росте зарплат. Если в номинальном ис-
числении они увеличились за год на 
16,7 процента, то с учётом инфляции — 
лишь на 0,9 процента. В половине ре-
гионов реальные доходы населения 
снизились. Увлечь граждан национали-
стическим дурманом, конечно, куда 
проще, чем решать назревшие пробле-
мы. Вот только побочные эффекты мо-
гут многократно превзойти краткосроч-
ную выгоду. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Республика Молдова 
собирает самый боль-
шой в мире урожай яблок 
в расчёте на душу насе-
ления. На каждого жи-
теля республики, вклю-
чая младенцев и много-
численных граждан, вы-
ехавших за рубеж на за-
работки, ежегодно при-
ходится примерно по 
238 килограммов этих 
фруктов. Съесть самим 
или переработать та-
кое количество вита-
минной продукции, ко-
нечно же, нереально. Вы-
ход один — продавать 
её за рубеж. 

 

До прошлого года Молда-
вия ежегодно поставляла 
на экспорт по 210—223 

тысячи тонн сочных фруктов. 
В кризисном 2022-м респуб-
лика экспортировала 189 ты-
сяч тонн яблок. Основными 
импортёрами тогда были: Рос-
сия — 133,6 тысячи тонн (71%), 
Казахстан — 18,6 тысячи тонн 

(9,8%), Белоруссия — 11,2 ты-
сячи тонн (5,9%) и Румыния — 
10,9 тысячи тонн (5,8%). По-
казатели экспорта яблок в те-
кущем году стали самыми 
низкими за последние пять 
сезонов. 

По сообщениям молдавской 
Таможенной службы, объём 
экспорт яблок из республики 
с июля по сентябрь нынешне-
го года составил лишь 17,8 
тысячи тонн. Основное на-
правление поставок осталось 
тем же — страны СНГ. На рос-
сийский рынок отправлено 
более 8 тысяч тонн, казах-
станский — свыше 6 тысяч 
тонн. Почти всё остальное за-
купила Белоруссия. 

В странах Евросоюза, вопре-
ки бравурным рапортам о ев-
роинтеграции, молдавская 

продукция оказалась никому 
не нужна! 97% всех «европей-
ских» поставок пришлось на 
Румынию, при этом соседи ку-
пили лишь 653 тонны молдав-
ских яблок. 

В 2023 маркетинговом году 
зафиксирован провал не толь-
ко в экспорте яблок, но и в 
экспорте плодоовощной про-
дукции в целом. И основной 
причиной этого является за-
прет, наложенный молдавски-
ми властями на поставки про-
дукции на российский рынок. 

Слепое следование евро-
пейским санкционным ме-
рам больно бьёт по молдав-
ской экономике. Если марио-
неточные молдавские власти 
в таком же духе продолжат и 
дальше травлю всего россий-
ского, республика рискует 
оказаться в ситуации, когда 
Россия введёт ответные 
санкции и вообще откажется 
от импорта её сельхозпро-
дукции. 

И тогда местные садоводы 
будут вынуждены выкорчёвы-
вать сады. Ведь на европей-
ских рынках молдавские 
фрукты совсем не востребо-
ваны, даже по заниженной це-
не. Там достаточно своей (ис-
панской, греческой, турецкой) 
продукции. А республика рис-
кует остаться вообще без рын-
ков сбыта, потому что дары её 
садов пользуются спросом 
только в России и других стра-
нах СНГ. 

Леонид АНДРЕЕВ. 
г. Кишинёв.

Что делать  
с яблоками?

В то время как уровень бедности в Казахстане рас-
тёт угрожающими темпами, а статистика фиксирует 
массовое недоедание и даже голод, проявления национа-
лизма приобретают характер эпидемии. Эти процессы 
тесно взаимосвязаны, что доказывается безнаказан-
ностью и прямым вовлечением власти.

Удушающий чад  
национализма

ВАШИНГТОН. Республикан-
цы в палате представителей 
США поддержали выдвижение 
своего однопартийца Майка 
Джонсона, 51-летнего конгресс-
мена от штата Луизиана, на пост 
спикера. Бывший радиоведущий 
и адвокат стал уже четвёртым 
республиканцем-претендентом 
на эту должность, после того 
как три недели назад от неё от-
странили Кевина Маккарти. «Ка-
стинг» на роль спикера ранее 
не прошли Джим Джордан, Стив 
Скалис и Том Эммер.   

 
ВАРШАВА. Финансовая 

олигархия США намеренно за-
тягивает конфликт на Украине, 
чтобы сохранить доступ к бюд-
жетным деньгам, пишет поль-
ский журнал «Мысль польска». 
По мнению издания, американ-
ские производители сделали из 
украинского государства центр 
сбыта оружия для обхода экс-
портных ограничений, а также 
воспользовались противостоя-
нием РФ и Украины для «пере-
качки» финансов из казны США 
в различные частные компании 
с целью поддержать аналити-
ческие центры и бизнес-инсти-
туты, связанные с ведущими 
корпорациями и военно-про-
мышленным комплексом. От-
мечается, что особенно растут 
прибыли таких американских 
оборонных компаний, как 
«Локхид Мартин», «Райтион 
текнолоджис» и других. 

 
БАНЯ-ЛУКА. Республика 

Сербская (РС), образование 
внутри Боснии и Герцеговины, 
планирует подать в суд на Севе-
роатлантический альянс и полу-
чить компенсацию за натовские 
бомбардировки снарядами с 

обеднённым ураном, нанёсши-
ми урон здоровью местного на-
селения. Интересы РС будет 
представлять сербская юриди-
ческая фирма «Алексич» и из-
вестный итальянский адвокат 
Анджело Фиоре Тарталья. 

 
БРАТИСЛАВА. Президент 

Словакии Зузана Чапутова со-
гласилась с предложенными кан-
дидатами в правительство и на-
значила новый кабинет во главе 
с премьером Робертом Фицо, ли-
дером партии «Курс — социаль-
ная демократия», одержавшей 
победу на сентябрьских выбо-
рах. Фицо, выступающий против 
военной поддержки Украины, за-
нял пост председателя кабмина 
в третий раз.  

 
ИЕРУСАЛИМ. Министерство 

образования Израиля исключит 
упоминания об экоактивистке 
Грете Тунберг из учебной про-
граммы после её поддержки  
ХАМАС. «Позиция юной шведки 
лишает её права быть образцом 
для подражания в области об-
разования и морали, а также 
служить источником вдохнове-
ния и воспитателем для изра-
ильских студентов», — сообщило 
ведомство. Экоактивистку обви-
нили в антисемитизме за снимок 
в соцсетях, где она держит пла-
кат с текстом о поддержке сек-
тора Газа, а сзади неё находится 
плюшевый осьминог, которого 
ряд пользователей Сети в ком-
ментариях расценил как якобы 
антисемитское клише. Тунберг 
безуспешно пыталась объяснить, 
что плюшевый осьминог помо-
гает ей справиться с аутизмом. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ
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Да, этому театру, созданному русскими гениями и под-
вижниками на исходе позапрошлого века, суждено было 
стать вершинным явлением не только отечественной 
культуры, но и мировой. Это не требует каких-то допол-
нительных доказательств, поскольку признано в своё 
время самыми авторитетными деятелями искусства раз-
ных стран. 

Первые же зарубежные гастроли «художественников», 
состоявшиеся в Германии всего через семь с небольшим 
лет после открытия их театра, увенчались необыкновен-
ным успехом. «Можно было бы сказать, — напишет 
потом К.С. Станиславский, — что Берлин был взят нами 
приступом, что мы одержали полную победу». 

Конечно, определённым залогом победы стал уже 
предъявленный репертуар — драма А.К. Толстого «Царь 
Фёдор Иоаннович», которой открылся новый театр, и 
последовавшие затем пьесы Чехова, Ибсена, Горького. 
Они знаменовали удивительное соответствие духу вре-
мени, что само по себе притягивало зрителей. 

Однако не меньшую, а в общем-то решающую значи-
мость обрела поразившая зрительный зал работа теат-
рального коллектива над этими произведениями. На-
помню: ведь чеховская «Чайка» несколькими годами ра-

нее претерпела полный провал на сцене официозного 
Александринского театра в Петербурге. А вот в Москов-
ском Художественном она взлетела так высоко, что на-
всегда осталась главным его символом. 

Возвращаясь к первым гастролям «художественников» 
за рубежом, стоит сказать о впечатлении, которое они 
произвели на Гауптмана — одного из самых выдающихся 
писателей Германии. Потрясённый увиденным, он 
устроил специальный приём и обед для русских гостей. 
И здесь сказал, что он всегда мечтал для своих пьес о та-
кой игре — без театрального напора и условностей, про-
стой, глубокой и содержательной. Немецкие актёры уве-
ряли, что его мечты несбыточны, так как театр имеет 
свои требования и условности, которые нельзя нарушать. 
«Теперь же, на склоне своей писательской деятельности, 
— подытожил немецкий классик, — я увидел то, о чём 
всю жизнь мечтал». 

А многие о таком даже и не мечтали! Вот почему рус-
ский Художественный театр, система Станиславского и 
режиссёрская работа Немировича-Данченко в сочетании 
с необыкновенно органичной жизнью блистательных 
актёров на сцене так быстро завоевали весь мир. И это 
никакими силами из истории не вычеркнуть, как невоз-

можна объявленная ныне на Западе «отмена» русской 
культуры. 

Театр, созданный 125 лет назад, на многие годы стал 
главным драматическим театром Советского Союза. Он 
неизменно открывал публиковавшийся ежедневно, в том 
числе и в «Правде», репертуар московских театров. Сле-
дующим — тоже заслуженно — был Малый. 

При участии их фронтовых творческих бригад и по-
строенных за их счёт авиаэскадрилий и танковых колонн, 
а главное — спектаклей, постоянно транслировавшихся 
по радио, была одержана Великая Победа. И потом, уже 
без главных своих основателей, МХАТ имени М. Горького 
ещё долго оставался первым, хотя ныне зачастую это 
всячески пытаются принизить. 

В первой половине 1950-х, будучи студентом МГУ, как 
и тысячи других зрителей, я мог с восхищением смотреть 
«На дне» Горького в постановке Станиславского 1902 года 
и чеховские «Три сестры», поставленные Немировичем-
Данченко в 1940-м. Небывалыми ранее долгожителями 
на сцене МХАТ оставались и другие великолепные работы 
основоположников — «Синяя птица», «Горячее сердце», 
«Мёртвые души», «Последние дни»… 

Тот великий МХАТ, ставший вершиной мировой сцены, 

как мы знаем, убивали в 1987-м. Чтобы затем покончить 
и со страной под названием Советский Союз. Нестерпимо 
больно и горько перечитывать сегодня циничные при-
знания палачей. Например: 

«Подумаешь, МХАТом больше, МХАТом меньше: страны 
уж той нет, приложением к которой был этот МХАТ 
СССР». И далее: «МХАТ СССР им. М. Горького ушёл навсе-
гда и никогда не вернётся». 

Так кликушествовал некто Анатолий Смелянский, став-
ший тогда правой рукой Олега Ефремова, а теперь про-
живающий в США. Один из самых лютых ненавистников 
Татьяны Васильевны Дорониной, взявшейся отстаивать 
МХАТ основоположников! 

Ленин не раз повторял, что лучший способ отметить 
юбилей — сосредоточить внимание на нерешённых за-
дачах. Применительно к Художественному театру это 
значит воссоздать былой масштаб его идейного и эсте-
тического величия. Чтобы нести правду жизни человече-
ского духа, народную правду. 

Вопрос стоит истинно по-гамлетовски: быть или не 
быть? Возможен ли путь из великого театрального про-
шлого в не менее великое будущее? 

Виктор КОЖЕМЯКО.

Вершина мировой сцены

Утверждённый в 1970 году 
главным режиссёром МХАТ име-
ни М. Горького, Олег Николаевич 
Ефремов пришёл сюда с намере-
нием реформировать «прослав-
ленный театр, десятилетиями 
закрытый для проникновения 
живой жизни». Так он определил 
понимание своей задачи, свиде-
тельствует в книге о Ефремове 
А. Смелянский. 

 

А  потом сам он напишет следую-
щее: «Трудности у меня возникли 
не со «стариками», а именно с 

тем поколением актёров, которое назы-
вают средним, то есть с теми, кто при-
шёл в театр именно в конце сороковых 
годов и надышался определённым воз-
духом». 

Но ведь о том, что нововведения 
Ефремова «старики» единодушно при-
нимали, сказано опрометчиво. Широко 
известно, как восстал против прихода 
Ефремова в МХАТ Борис Николаевич 
Ливанов. Как активно не принимала 
«реформы» Анастасия Платоновна Зу-
ева, насколько категорически отрицала 
их Анастасия Павловна Георгиевская… 

Ливанов даже написал тогда взволно-
ванный протест Л.И. Брежневу. Учтём, 
что Борис Николаевич был на особом 
счету у Станиславского, который именно 
к нему, «милому и любимому артисту, 
хорошему человеку», обратился 8 июля 
1936 года с тревожным личным письмом. 
В нём он давал свой прочувствованный 
наказ: «МХАТ призван спасти мировое 
искусство. За невыполнение этого указа 
судьбы ответите Вы, оставшиеся в живых 
молодые последователи». 

Стало быть, борясь за подлинный 
МХАТ, Ливанов выполнял задание са-
мого Константина Сергеевича! Увы, да-
же это не возымело действия… 

Истинно русское искусство при всех 
социальных катаклизмах всегда утвер-
ждалось на платформе народности. А 
театр под руководством Ефремова сразу 
же заметно приобрёл окраску так назы-
ваемой элитарности. МХАТ Станислав-
ского и Немировича-Данченко, Книп-
пер, Качалова, Добронравова, Москвина, 

Тарханова, Зуевой, Ливанова, Хмелёва, 
Тарасовой, Еланской, Андровской и дру-
гих великих мастеров жил идеей служе-
ния народу, какими бы трудными ни 
были времена, какой бы сложной ни 
представлялась конъюнктура. А какие 
идеалы двигали в наступивший для него 
судьбоносный час Ефремовым?.. 

«Была в то время в моей жизни и ра-
бота над пьесой со знаменательным на-
званием «Ах, Маня!» — вспоминает Тать-
яна Васильевна Доронина. — Спектакль 
ставил Всеволод Шиловский, работал 
профессионально, интересно, и мне ка-
залось, что спектакль будет иметь право 
на жизнь. Я играла в нём роль старой 
коммунистки, которая ни за что не хо-
тела сдаваться. Она отстаивала идеалы, 
которые сопрягались в её понимании с 
христианским учением, и я создавала 
образ светлого человека. Это была моя 
первая «возрастная» роль. Худсовет 
МХАТа, в котором состояли и Анатолий 
Смелянский, и Михаил Шатров, этот 

спектакль не принял для постановки, а 
дальше, очень скоро, началось то, что 
получило название «разделение МХАТ». 

Министерство культуры это разделе-
ние оформило — разрезали театр по 
живому, операция была произведена 
без наркоза. Страшно, бесчеловечно рас-
правились с уникальным театром, и ни-
кто ещё не представил список погибших 
в результате этого разделения. А этот 
список русских актёров велик. Умерли 
самые талантливые, самые совестливые 
и остро чувствующие художники… 

После раскола оставшаяся часть труппы 
избрала меня художественным руководи-
телем МХАТ имени М. Горького. Надо было 
восстановить репертуар, на развалинах 
театра создавать новые спектакли». 

И она это осуществила, народная ар-
тистка СССР Татьяна Доронина. Совер-
шила свой подвиг во имя русского ис-
кусства! 

Галина ОРЕХАНОВА, 
многолетняя заведующая литературной 

частью МХАТ им. М. Горького. 
 

q Любимый ученик К.С. Станислав-
ского народный артист СССР Борис 
Ливанов и Татьяна Доронина, игравшая 
в поставленных им спектаклях.

Муки перелома

Искусство создаёт жизнь человече-
ской души. Жизнь современного че-

ловека, его идеи мы призваны переда-
вать на сцене. Театр не должен подде-
лываться под своего зрителя, он должен 
вести своего зрителя ввысь по ступеням 
большой лестницы. Искусство должно 
раскрывать глаза на идеалы, самим на-
родом созданные. Эти идеалы живут в 
хаотическом виде. Но приходит литера-
тор, приходит артист, он видит эти 
идеалы, он очищает их от всего лишне-
го, он облекает их в художественную 
форму и преподносит их тому народу, 
который их создал.

Создателями 
завещано

О том, как создавался Москов-
ский Художественный общедо-
ступный, и о первой четверти 
века его деятельности К.С. Ста-
ниславский многое рассказал в 
знаменитой книге «Моя жизнь в 
искусстве». Несколько страниц 
из неё публикуем сегодня (к со-
жалению, с неизбежными сокра-
щениями). 

Знаменательная встреча 
 
Пусть когда-нибудь сам Владимир Ива-

нович Немирович-Данченко расскажет о 
том, что, где и как подготовило его к дея-
тельности в Московском Художествен-
ном театре. Я же пока лишь напомню, 
что он был тогда известным драматур-
гом, в котором некоторые видели пре-
емника Островского. Если судить по его 
показываниям на репетиции, он — при-
рождённый актёр, который лишь слу-
чайно не специализировался в этой обла-
сти. Параллельно со своей литературной 
деятельностью, в течение многих лет, 
Владимир Иванович руководил школой 
Московского Филармонического обще-
ства. Немало молодых русских артистов 
прошло через его руки на император-
скую, частную и провинциальную сцены.  

Выпуск учеников 1898 года затмевал 
все результаты предыдущих годов. Шко-
лу оканчивала целая группа актёров, точ-
но нарочно подобранная по амплуа. 
Правда, не все были одинаково одарены, 
но зато все выросли под одной планетой 
и хранили в душе одни и те же заветы и 
идеалы, вложенные в них их учителем. 
Были среди них и хорошие артистиче-
ские индивидуальности, которые так ред-
ки. Школу кончали в том году: Книппер 
— впоследствии жена Чехова, Савицкая, 
Мейерхольд, Мунт, Снегирёв... Не обидно 
ли, если б эта случайно создавшаяся 
труппа разбрелась по медвежьим углам 
обширной России и застряла там, как и 
многие прежние, подававшие надежды 
питомцы В.И. Немировича-Данченко? 

Он, как и я, безнадёжно смотрел на по-
ложение театра конца прошлого столетия, 
в котором блестящие традиции прежнего 
выродились в простой, технический, лов-
кий приём игры. Я не говорю, конечно, об 
отдельных блестящих талантах того вре-
мени, которые блистали на столичных и 
провинциальных сценах; актёрская масса 
благодаря возникшим театральным шко-
лам тоже поднялась в своём интеллекту-
альном уровне. Но подлинных талантов 
«милостью божьей» было мало, а теат-
ральное дело в те времена находилось, с 
одной стороны, в руках буфетчиков, а с 
другой — в руках бюрократов. Можно ли 
было рассчитывать при таких условиях 
на процветание искусства? 

Мечтая о театре на новых началах, ища 
для создания его подходящих людей, мы 
уже давно искали друг друга. Владимиру 
Ивановичу легче было найти меня, так 
как я в качестве актёра, режиссёра и ру-
ководителя любительского кружка посто-
янно показывал свою работу на публич-
ных спектаклях. Его же школьные вечера 
были редки, в большинстве случаев за-
крыты и далеко не всем доступны. 

Вот почему он первый нашёл, угадал и 
позвал меня. В июне 1897 года я получил 
от него записку, приглашавшую меня 
при ехать для переговоров в один из мос-
ковских ресторанов, назы вавшийся «Сла-
вянским базаром». Там он выяснил мне 
цель на шего свидания. Она заключалась 
в создании нового театра, в который я 
должен был войти со своей группой лю-
бителей, а он — со своей группой выпус-
каемых в следующем году учеников. К 

этому ядру нужно было прибавить его 
прежних учеников, И.М. Москвина и М.Л. 
Роксанову, и подобрать недостающих ар-
тистов из других театров столиц и про-
винции. Главный же вопрос заключался 
в том, чтобы выяснить, насколько худо-
жественные принципы руководителей 
будущего дела родственны между собой, 
насколько каждый из нас способен пойти 
на вза имные уступки и какие существуют 
у нас точки соприкосно вения. 

Мировая конференция народов не об-
суждает своих важных государственных 
вопросов с такой точностью, с какой мы 
об суждали тогда основы будущего дела, 
вопросы чистого искус ства, наши худо-
жественные идеалы, сценическую этику, 
технику, организационные планы, про-
екты будущего репертуара, наши взаи-
моотношения. 

«Сегодня — Гамлет, завтра — статист, 
но и в качестве статиста он должен быть 
артистом...» 

«Поэт, артист, художник, портной, ра-
бочий — служат одной цели, поставлен-
ной поэтом в основу пьесы». 

«Всякое нарушение творческой жизни 
театра — преступление». 

«Опаздывание, лень, каприз, истерия, 
дурной характер, незна ние роли, необхо-
димость дважды повторять одно и то же 
— одинаково вредны для дела и должны 
быть искореняемы». 

На этом же заседании было решено, 
что мы создаём НАРОДНЫЙ театр — 
приблизительно с теми же задачами и в 
тех пла нах, как мечтал Островский. Для 
популяризации этой идеи реше но было 
выступить с публичными докладами, по-
дать соответ ственные заявления в мос-
ковскую городскую думу и т.п. 

...Первое историческое заседание наше 
с В.И. Немировичем-Данченко, имевшее 
решающее значение для будущего нашего 
театра, началось в два часа дня и окончи-
лось на следующий день утром, в восемь 
часов. Таким образом, оно длилось без 
переры ва восемнадцать часов. Зато мы 
столковались по всем основным вопро-
сам и пришли к заключению, что мы мо-
жем работать вме сте. До открытия театра, 
т.е. до осени 1898 года, времени оста -
валось ещё много: год и четыре месяца. 
Тем не менее мы принялись за дело не-
медленно. Было решено, что в течение 
предсто ящего года Владимир Иванович 
познакомится с артистами моего кружка, 
Общества искусства и литературы, а я — с 
его учениками, намеченными для буду-
щей труппы. И, действительно, ни один 
школьный спектакль в Филармоническом 
обществе не про ходил без моего присут-
ствия, так же точно, как и ни одна моя по-
становка не прошла без просмотра и кри-
тики Владимира Ивановича. Критикуя и 
не боясь говорить и выслушивать правду, 
мы взаимно познавали друг друга, актё-
ров и проч. Попутно обсуждался состав 
будущей труппы и администрации. 

 
«Чайка» 

Обстоятельства, при которых стави-
лась «Чайка», были сложны и тяжелы. 

Дело в том, что Антон Павлович Чехов 
серьёзно заболел. У него произошло 
осложнение туберкулёзного процесса. 
При этом душевное состояние его было 
таково, что он не перенёс бы вторичного 
провала «Чайки», подобного тому, какой 

произошёл при первой её постановке в 
Петербурге. Неуспех спектакля мог ока-
заться гибельным для самого писателя. 
Об этом нас предупреждала его до слёз 
взволнованная сестра Мария Павловна, 
умолявшая об отмене спектакля. Между 
тем он был нам дозарезу необходим, так 
как материальные дела театра шли плохо 
и для поднятия сборов требовалась новая 
постановка. Предоставляю читателю су-
дить о том состоянии, с которым мы, ар-
тисты, выходили играть пьесу на премь-
ере, собрав шей далеко не полный зал 
(сбор был шестьсот рублей). Стоя на сце-
не, мы прислушивались к внутреннему 
голосу, который шептал нам: 

«Играйте хорошо, великолепно, добей-
тесь успеха, триумфа. А если вы его не 
добьётесь, то знайте, что по получении 
теле граммы любимый вами писатель 

умрёт, казнённый вашими руками. Вы 
станете его палачами». 

Как мы играли — не помню. Первый 
акт кончился при гробовом молчании 
зрительного зала. Одна из артисток упала 
в обморок, я сам едва держался на ногах 
от отчаяния. Но вдруг, после долгой пау-
зы, в публике поднялся рёв, треск, беше-
ные аплодисменты. Занавес пошёл... раз-
двинулся... опять задвинулся, а мы стоя-
ли, как обалделые. Потом снова рёв... и 
снова занавес... Мы все стояли неподвиж-
но, не соображая, что нам надо расклани-
ваться. Наконец мы почувствовали успех 
и, неимоверно взволнованные, стали об-
нимать друг друга, как обни маются в пас-
хальную ночь. М.П. Лилиной, которая иг-
рала Машу и своими заключительными 
словами пробила лёд в сердцах зрителя, 
мы устроили овацию. Успех рос с каждым 
актом и окончился триумфом. Чехову бы-
ла послана подробная телеграмма. 

Из артистов наибольший успех выпал 
на долю О. Л. Книппер (Аркадина) и М.П. 
Лилиной (Маша). Обе они прослави лись 
в этих ролях. 

Превосходно играли В.В. Лужский (Со-
рин), А.Р. Артём (Шамраев), В.Э. Мейер-
хольд (Треплев), А.Л. Вишневский 
(Дорн)... В этом спектакле почувствова-
лось присутствие ярких артистических 
индивидуальностей, подлинных талан-
тов, которые постепенно формировались 
в артистов, в боевую труппу. 

 
«На дне» 

Во время первой нашей поездки в 
Крым, сидя как-то раз вечером на террасе 
и слушая плеск морских волн, Горький 
рас сказывал мне в темноте содержание 
этой своей пьесы, о которой он тогда ещё 
только мечтал. В первой редакции главная 
роль была роль лакея из хорошего дома, 
который больше всего берёг воротничок 
от фрачной рубашки — единственное, 
что свя зывало его с прежней жизнью... 

Теперь нам предстояло поставить и 
сыграть эту пьесу в новой, значительно 
углублённой редакции, под названием 
«На дне жизни», которое после, по совету 
Владимира Ивановича, Горький сократил 
до двух слов — «На дне». Опять перед на-
ми бы ла трудная задача: новый тон и 
манера игры, новый быт, но вый свое-
образный романтизм, пафос, с одной 
стороны, гранича щий с театральностью, 
а с другой — с проповедью. 

...Горького надо уметь произносить так, 
чтобы фраза звучала и жила. Его поучи-

тельные и проповеднические монологи, 
хотя бы, например, о «Человеке», надо 
уметь произносить просто, с естествен-
ным внутренним подъёмом, без ложной 
театральности, без высокопарности. Ина-
че превратишь серьёзную пьесу в про -
стую мелодраму. Надо было усвоить осо-
бый стиль босяка и не смешивать его с 
обычным бытовым театральным тоном 
или с актёрской вульгарной декламацией. 
У босяка должна быть ширь, свобода, своё 
особое благородство. Откуда их добыть? 
— Нужно проникнуть в душевные тайни-
ки самого Горького, как в своё время мы 
это сделали с Чеховым, чтобы найти по-
тайной ключ к душе автора. Тогда эф-
фектные слова босяцких афориз мов и 
витиеватых фраз проповеди наполнятся 
духовной сущностью самого поэта, и ар-
тист заволнуется вместе с ним. 

Как всегда, В.И. Немирович-Данченко 
и я подошли к новому произведению 
каждый своим путём. Владимир Ивано-
вич мастерски вскрыл содержание пьесы; 
он как писатель знает литературные хо-
ды, которые подводят к творчеству. Я же, 
по обыкновению, беспомощно метался в 
начале работы и бросался от быта к чув-
ству, от чувства к образу, от образа к по-
становке или приставал к Горькому, ища 
у него творческого материала. 

Он мне рассказывал, как и с кого писа-
лась пьеса, он гово рил о своей скиталь-
ческой жизни, о своих встречах, о 
прообра зах действующих лиц и о моей 
роли Сатина — в частности. Оказывается, 
что босяк, с которого он писал эту роль, 
постра дал из-за самоотверженной любви 
к сестре. Она была замужем за почтовым 
чиновником. Последний растратил ка-
зённые деньги. Ему грозила Сибирь. Са-
тин достал деньги и тем спас мужа се -
стры, а тот нагло предал его, уверив, что 
Сатин не чист на руку. Случайно подслу-
шав клевету, в порыве бешенства, Сатин 
уда рил предателя бутылкой по голове, 
убил его и был присуждён к ссылке. Се-
стра умерла. Потом каторжанин вернулся 
из ссылки и занимался тем, что ходил с 
распахнутой голой грудью по Нижнему 
Новгороду с протянутой рукой и на фран-
цузском язы ке просил милостыню у дам, 
которые ему охотно подавали за его жи-
вописный, романтический вид. 

Рассказы Горького разожгли нас, и 
нам захотелось видеть самую гущу жиз-
ни бывших людей. Для этого была 
устроена экспедиция, в которой уча-
ствовали многие артисты театра, играв-
шие в пьесе, В.И. Немирович-Данченко, 
художник Симов, я и др. Под предводи-
тельством писателя Гиляровского, 
изучав шего жизнь босяков, был устроен 
обход Хитрова рынка. 

В описываемую ночь, после соверше-
ния большой кражи, Хитров рынок был 
объявлен тамошними тайными властя-
ми, так сказать, на военном положении. 
Поэтому было трудно по сторонним ли-
цам достать пропуск в некоторые ноч-
лежные дома. В разных местах стояли 
наряды вооружённых людей. Надо бы ло 
проходить мимо них. Они нас неодно-
кратно окликали, спра шивали пропуска. 
В одном месте пришлось даже идти кра-
дучись, чтобы «кто-то, сохрани бог, не 
услышал!» Когда прошли линию заграж-
дений, стало легче. Там уже мы свободно 
осматри вали большие дортуары с беско-
нечными нарами, на которых лежало 

много усталых людей — женщин и муж-
чин, похожих на трупы. В самом центре 
большой ночлежки находился тамошний 
университет с босяцкой интеллигенцией. 
Это был мозг Хитро ва рынка, состоявший 
из грамотных людей, занимавшихся пе-
репиской ролей для актёров и для театра. 
Они ютились в небольшой комнате и по-
казались нам милыми, приветливыми и 
гостеприимными. 

Экскурсия на Хитров рынок лучше, 
чем всякие беседы о пьесе или её анализ, 
разбудила мою фантазию и творческое 
чувство. Теперь явилась натура, с которой 
можно лепить, живой материал для твор-
чества людей и образов. Всё получило 
реальное обоснование, стало на своё ме-
сто. Делая чертежи и мизансцены или 
показывая артистам ту или иную сцену, 
я руководился живыми воспоминания-
ми, а не выдумкой, не предположением. 
Главный же результат экскурсии заклю-
чался в том, что она заставила меня по-
чувствовать внутренний смысл пьесы. 

«Свобода — во что бы то ни стало!» — 
вот её духовная сущность. Та свобода, 
ради которой люди опускаются на дно 
жизни, не ведая того, что там они стано-
вятся рабами. 

Но для меня как актёра явилась труд-
ность: мне предстояло передать в сцени-
ческой интерпретации общественное на-
строение тогдашнего момента и полити-
ческую тенденцию автора пьесы, выска-
занную в проповеди и монологах Сати-
на... Снова практика привела меня к за-
ключению, что в пьесах общественно-
политического значения особенно важно 
самому зажить мыслями и чувствами 
роли, и тогда сама собой передастся тен-
денция пьесы. 

...Спектакль имел потрясающий успех. 
Вызывали без конца режиссёров, всех 
артистов и особенно великолепного Луку 
— Москвина, превосходного барона — 
Качалова, Настю — Книппер, Лужского, 
Вишневского, Бурджалова и, наконец, — 
самого Горького. Очень было смешно 
смотреть, как он, впервые появляясь на 
подмостках, забыл бросить папиросу, ко-
торую дер жал в зубах, как он улыбался от 
смущения... 

«Ведь вот, братцы мои, успех, ей-богу, 
честное слово! — точно говорил себе в 
это время Горький. — Хлопают! Право! 
Кричат! Вот штука-то!» 

Горький стал героем дня. За ним ходи-
ли по улицам, в театре; собиралась толпа 
глазеющих поклонников и особенно 
поклон ниц; первое время, конфузясь 
своей популярности, он подходил к ним, 
теребя свой рыжий подстриженный ус и 
поминутно поправляя свои длинные, 
прямые волосы мужественными паль-
цами сильной кисти или вскидывая го-
ловой, чтоб отбросить упавшие на лоб 
пряди. При этом Алексей Максимович 
вздрагивал, раскрывал ноздри и горбился 
от смущения. 

Но его смешной конфуз и своеобразная 
манера говорить при застенчивости ещё 
больше интриговали и ещё сильнее при-
влекали к нему. Горьковское обаяние бы-
ло сильно. В нём была своя красота и 
пластика, свобода и непринуждённость. 
В моей зрительной памяти запечатлелась 
его красивая поза, когда он, стоя на молу 
Ялты, провожал меня и ожидал отхода 
парохода. Небрежно опёршись на тюки с 
товаром, поддерживая своего маленького 
сынишку Максимку, он задумчиво смот-
рел вдаль, и казалось, ещё немного — и 
вот он отделится от мола и полетит куда-
то далеко, за своей мечтой. 

 
К.С. СТАНИСЛАВСКИЙ. 

1925 г.

q К.С. Станиславский. 1899 г.

q Вл.И. Немирович-Данченко. 1898 г.

Вспоминая начало


